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Desde el Barrio

 “BOSQUES DE MARIANA”

Con el acompañamiento de la Secretaría Distrital del 
Hábitat y el trabajo colaborativo  de los habitantes del 
barrio BOSQUES DE MARIANA, logramos realizar un 

proceso de identificación de las principales problemáticas 
o necesidades de nuestro territorio, así como de las 

acciones y estrategias de gestión para la transformación y 
el mejoramiento de nuestra calidad de vida.



Bajo el liderazgo de nuestra 
Secretaria Nadya Milena 

Rangel Rada de la Secretaría 
Distrital del Hábitat realizamos 

recorridos, encuentros, 
entrevistas y talleres por el barrio, 

encontrando residentes que 
enriquecieron la construcción de 

la memoria y aportaron en la 
construcción de la cartografía 
barrial y en la elaboración de 

nuestro Plan.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso

Para la elaboración de 
nuestro Plan Barrial desde el 
Barrio “Bosques de Mariana”, 

contamos la colaboración 

incondicional de la JAC  en 
cabeza del presidente 
Calixto Vega, Concejo 

Caicedo, Jefferson 

Molano, don 

José  Dionisio Castillo y 
demás dignatarios de la 

Junta de Acción 
Comunal.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto actual de un lugar que represente tu barrio.



Ubica aquí el mapa del barrio

Nuestro barrio hace parte de la UPZ 73 Garcés Navas de la 
localidad de Engativá, teniendo como vecinos a los barrios 

Villa Amalia por el occidente, Plazuelas del Virrey por el 
oriente, por el norte contamos con la Av. Chile y el costado 

sur el Humedal Jaboque.

BARRIO

BOSQUES DE MARIANA



"Hacia el año 1989, la Urbanización Los Cuervos inicio a 
vender lotes de 6 x 12 a un valor aproximado de $ 3.000.000 

dando facilidades de pago a quienes los adquirían. La 
urbanizadora entrego la carrera 110 pavimentada y con una 

insipiente conexión de alcantarillado que depositaba las 
aguas negras al humedal Jaboque".

"Ante la ausencia del agua potable, nos unimos con otros 
residentes e hicimos conexiones fraudulentas de los barrios 

más cercanos, entre esos el Garces Navas que quedaba al 
otro lado de la calle 72 o Av. Chile que en su momento era 

una pequeña vía sin pavimento, la cual era más una 
servidumbre para ingresar a las fincas cercanas".



"Al igual que al agua, para acceder 

al servicio de energía eléctrica, 

instalamos postes de madera para 

poder tender cuerdas de luz, la 

cual se fue distribuyendo entre las 

casas en la medida que se iban 

construyendo.

Para llegar al barrio, debíamos 

caminar desde la calle 72 con Av. 

Cali atravesando fincas 

sembradas de papa, repollo y 

fresas; por el canal de los Ángeles 

llegaba un bus 3 veces al día".

"Los muchachos para ir a estudiar debían ir caminando 

hasta el barrio Las Ferias en un trayecto que les demandaba 

entre 40 y 45 minutos de viaje.

Posteriormente utilizamos transporte informal por la calle 

72 y por la carrera 110.

El barrio nos lo legalizan en el año 2008 y en la actualidad 

contamos con todos los servicios públicos".

.

Relatos de líderes y comunidad del barrio



“Nuestro barrio se caracteriza por su gente 
buena, humilde, amable, solidaria y 

emprendedora”

Solidarios

Sanos

Emprendedores

Es un lugar bonito

Humildes

“Somos un barrio bonito y sano, de casa lindas y 

con servicios públicos, buenas vías de acceso, 
varias rutas de transporte público y variado 

comercio”

“Contamos con varios  parques para el disfrute 
de los habitantes que han sido mejorados por la 

comunidad con el aporte del programa de 
“Obras con saldo Pedagógico”



U

 Nuestro salón comunal es 
uno de los mayores orgullos de 
nuestro barrio por ser el sitio de 
las reuniones sociales y con las 
entidades para gestionar mejoras 
para el sector, complementado 
por el gran parque que lo 
circunda, arborizado, mejorado y 
cuidado por la comunidad e 
intervenido con el programa de 
obras con saldo pedagógico.



Ubica una foto del recorrido.



Ubica una foto del 
recorrido.

Caminando nuestro barrio podemos observar 

nuestros 3 parques distribuidos a lo largo y 

ancho, que se han mejorado con recursos de las 
obras con saldo pedagógico y el esfuerzo de la 
comunidad.

Contamos con variado comercio de toda índole, 

atendido por gente amable y generosa.
Buen servicio de transporte público que recorre 

nuestro barrio y nos acerca a nuestros destinos de 
estudio y trabajo.

Y lo más importante de nuestro recorrido es ver 

como esos potreros a los que llegamos hace casi 40 
años, se han transformado a punta de empeño y 

sacrificio de los primeros pobladores para lograr el 
barrio que hoy nos acoge. 



Ubica una foto donde se muestre a la

comunidad haciendo su cartografía barrial.



Ubica la fotografía del mapa del 
barrio una vez 

finalizado el ejercicio e la 
cartografía barrial.

Por nuestro barrio, pasa un alimentador que complementa 
el servicio que nos proporciona el Transmilenio desde el 
Portal 80, cerca el que nos lleva al Portal Dorado y un buen 
número de rutas del SITP.

Tres parques y en ellos canchas múltiples y diferentes 
opciones de recreación pasiva y maquinas biosaludable 
para el disfrute de nuestros jóvenes, niños y niñas  y 
encuentro de actividades recreo deportivas  de los adultos 
mayores mejorados con recursos de las obras con saldo 
pedagógico.

Excelente oferta comercial y completa provisión de 
servicios públicos complementan las bondades de nuestro 
barrio, además de la oferta de educación en los barrios 
aledaños y algunos privados. Diferentes sedes de cultos 
religiosos y nuestro querido salón comunal.



Diagnóstico Equipamientos y problemáticas de 
nuestro barrio.

PROBLEMÁTICAS Y OPORTUNIDADES 
IDENTIFICADAS.

• Fortalecimiento de Programas Sociales.
• Recuperación de malla vial.
• Fortalecimiento de la Seguridad y Convivencia.
• Manejo de residuos sólidos.

NÚMERO DE EQUIPAMIENTOS IDENTIFICADOS.

A partir de la cartografía barrial realizada durante el desarrollo 

del componente Desde el Barrio y la Vereda, identificamos que nuestro 
barrio cuenta con 8 equipamientos principales.

Durante  el desarrollo del componente Desde el Barrio y la Vereda, 
identificamos las siguientes problemáticas y oportunidades:

BARRIO
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OBRAS CON SALDO PEDAGÓGICO.
Convenio 1004 / 2022 IDPAC. Lograr la recuperación del espacio público mediante la instalación de 
un escenario deportivo de diversión infantil juvenil, donde puedan integrarse deportistas de las 4 
instituciones educativas del barrio y las 4 iglesias.

Acciones de la 

Secretaría 
Distrital del 
Hábitat en tu 
barrio.



Ubica una foto del trabajo de la comunidad

 durante el desarrollo de este paso.



. ¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

La Junta de acción comunal y algunas organizaciones sociales han 

gestionado algunos programas de formación, pero no son 

continuos, por ende, son insuficientes, y podemos aprovechar las 
instalaciones del salón comunal para lograr concretar esta 

propuesta.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Se requiere el acompañamiento de la Alcaldía Local, la Secretaría de 
Cultura, Recreación y Deporte y del SENA para la formación para el 
trabajo

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

La comunidad no cuenta con programas de 
formación en temas culturales y capacitación 

en artes y oficios para el trabajo que permitan 
ofrecer opciones de vida a los niños, niñas y 

jóvenes de nuestro barrio.

PROPUESTA: PROGRAMAS SOCIALES 
PARA LA COMUNIDAD



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

La JAC ha solicitado en diferentes oportunidades a las entidades 
competentes la intervención de las diferentes vías del barrio, 
especialmente al IDU por donde pasan las rutas del SITP.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Consideramos que se hace necesaria la intervención articulada de 
entidades tales como la Alcaldía Local, la Unidad de Mantenimiento 
Vial y del Instituto de Desarrollo Urbano.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Las vías por donde pasa el transporte público se 
encuentran deterioradas, al igual que algunas 

calles internas, lo que genera problemas 

diferentes problematicas.

PROPUESTA: MANTENIMIENTO DE LA 

MALLA VIAL LOCAL

U



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Aunque se han realizado campañas de sensibilización a la 
comunidad con el operador de aseo y la UAESP, esta situación se 
sigue presentando, por lo que desde la JAC queremos que estas 
campañas sean más continuas y que se  ejerza mayor control por 
parte de las autoridades competentes.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que se necesario contar con el concurso de la Unidad 
Administrativa Especial de Servicios Públicos (UAESP), el operador 
de aseo, el Instituto Distrital de Protección y Bienestar Animal, la 
Secretaría Distrital de Ambiente, la empresa de Acueducto y la 
Policía Nacional.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Encontramos puntos de acumulación de residuos 
sólidos  domiciliarios en algunos sectores del 
barrio, especialmente en las esquinas de los 
parques y en la ronda del humedal Jaboque.
Aunado a lo anterior se detectan por nuestras 
calles excretas caninas debido al mal manejo que 
le dan sus dueños a sus mascotas.

PROPUESTA: MANEJO ADECUADO DE 
MASCOTAS Y RESIDUOS SÓLIDOS



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

La JAC cuenta con cámaras y sonido en el parque principal, para 
invitar a los consumidores a retirarse de los parques  donde juegan 
los niños y las niñas, además se han realizado juntas zonales de 
seguridad donde hemos expresado nuestras preocupaciones.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Se requiere la intervención de la Alcaldía Local, la Secretaria de 
Seguridad, Convivencia y Justicia, la Policía Nacional y de la Unidad 
Administrativa Especial de Servicios Públicos (UAESP) para el tema 
de los carreteros.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Nuestro barrio no ha sido ajeno al incremento de 
la inseguridad en la ciudad y desafortunadamente 
nuestros parques se están volviendo el sitio 
preferido por las personas que consumen 
sustancias prohibidas y de los carreteros 
recicladores .

PROPUESTA: MEJORAR LA 
SEGURIDAD Y EL CONSUMO DE SPA
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